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! ! ! !艺术创作者应该按照人性的逻辑! 去表达
自己对时代的看法!而不被任何人和事左右

好电影，仅有个好剧本还不够

! ! ! !真人秀作假也有剧本! 近日"奥运冠军#

游泳名将孙杨通过微博抨击真人秀竟然要明

星根据剧本来演戏" 他写道$%很多人跟我

说"真人秀"重点在秀"要按剧本演& 但我不

信"觉得做人做事还是真诚点来的坦荡"特

别是面对军旅这种神圣的主题时" 怎么可

以用'演(的方式来对待!然而当我认真做自己

的时候"却遭遇一而再再而三的被忽悠))怎

么破! 感觉心好累! "真正男子汉*

孙杨所抨击的是正在播出的真人秀+真正

男子汉,"虽然他随后删除了该微博"但他的这

番话已引起众多热议"也揭开了电视业的一个

秘密&虽然同样加盟这节目的杨幂前天在回应

这一风波时强调在节目中高强度训练%都是真

实的*"并受了很多伤"流了很多汗包括眼泪"

%如果有作假或者是有演出来的成分的话"我

们每个人都应该是影后影帝了& *但她回避了

最核心的问题$有无剧本&

虽然各大卫视真人秀都没有公开承认明星

们是靠剧本在%演*"但实际上"真人秀大多有着

幕后剧本在%指挥*"而不完全是明星的真情流

露"这已是业内半公开的秘密&前不久"叶璇#于

谦#赵丽颖#梁博等明星也曾在不同场合"先后

承认有这种靠剧本%演*#拿稿子%说*的情况&赵

丽颖说$%我以前觉得上节目挺好玩的" 上过以

后才发现拍戏才是让我最自然的" 因为不管怎

么上真人秀"那台机器始终就会让我不舒服"始

终就会有一些安排一些剧本啊" 还是那种在拍

戏的感觉&*叶璇甚至还由此愤然退出了真人秀

+女神的新衣,"她说$%重要的是"在本该真实体

现的节目中"我接受不了造假"我演不下去-*

荧屏上"情感节目造假"婚恋节目造假"鉴

宝节目造假"求职节目造假"许多节目都是找

%托*在%演*&但真人秀贵在一个%真*字"如今

竟频频呈现出%演*状&对此"名嘴曹可凡批评

道$%有些真人秀有一些作假的成分"所有的桥

段都是设计好的&当然一个节目不可能完全原

生态展现"会做一些设计&但所有这些东西都

是应该基于真实的&*

国家新闻出版广电总局发展研究中心政

策研究所#信息研究所所长李岚曾直言"明星

参加真人秀时"可能无意中会流露本真"但更

多时候还是在秀&她一针见血地指出$%明星真

人秀存在一个突出的现象" 就是明星会带着

'演(的状态进入真人秀"那真人秀就假了& *

既然标榜自己是真人秀"就应让观众看到

一个完全彻底的真实类节目&但据业内人士透

露"如今国内真人秀大多暗中有%剧本*存在"

人为设计情节#设计表情#设计台词"让明星完

全跟着剧本走"这就让镜头下明星本真的情感

流露和自然反应丧失殆尽"这可说是时下有些

真人秀的一大弊病&为了吸引眼球"提高收视"

这些节目人为制造噱头" 用表演来忽悠观众"

哗众取宠"无所不用其极& 久而久之"真相渐

露"假作真时真亦假"这就会让观众有一种受

骗上当之感"最终危及真人秀的声誉& 如前不

久播出的明星恋爱真人秀+我们相爱吧 #,"周

冬雨和余文乐等明星纷纷加盟"许多观众被感

动得泪水涟涟"但荧屏上的%痴心一片*全是演

出来的"最后证明这只是一场虚拟爱情))

真人秀"如果连%真*都丧失了"只剩下人"

有点名气的人"其存在又有多少意义!

俞亮鑫

! ! ! !有人说，一个好导演可以把一个
烂故事拍成好电影，前提是他有一个
好剧本———剧本对于一部电影作品的
重要性毋庸置疑，因为它是一个上百
人乃至上千人的团队共同协调工作的
基础。
那么，光有一个好剧本，能否成就

一部好的电影作品呢？
近日，中国电影文学学会、香港电

影编剧家协会、《当代电影》杂志社、上
海戏剧学院共同举办的“第五届三地
电影编剧研讨会”在上海戏剧学院举
行，来自内地、香港、台湾的电影编剧、
导演和电影人，就此话题展开深入探
讨与对话。

剧本是基础
其实在中国电影界，把一个好故

事拍成烂片的例子数不胜数。去年公
映的《王朝的女人·杨贵妃》就遭遇诸
多差评，影片的故事基础是荡气回肠
的《长恨歌》，明星阵容也是相当“豪
华”，集结了范冰冰、黎明、陈冲、陈宝
国等演员，甚至还有张艺谋、田壮壮两
尊“大神”坐镇监督。然而看完电影，观
众能记住的只有片中华而不实的色
彩，以及支离破碎的狗血剧情。
一个盛衰转折、山河破碎的悲剧

故事，在导演的手里，变成一部“不谈
国事、只谈爱情”的“李杨秘史”。再往
前看，根据《雷雨》改编的《满城尽带黄

金甲》，也是“好故事拍成烂片”的典型
代表。可见，剧本，只是一部好电影的
基础。但要有一部好作品，光有个好剧
本远远不够。

团队很重要
中国台湾影片《翻滚吧，阿信》曾

获得第 !"届台湾电影金马奖最佳原
著剧本，影片导演、编剧林育贤告诉记
者，当时拍摄这部作品的时候恰逢台
湾电影的低谷。“台湾电影人最拿手是
那种小清新题材，体育题材很少涉及。
想要把这部片子拍好，并让大众认可，
确实很难。”幸好，林育贤集结起了一
个靠谱的团队，队里每个人都把全部
身心投放进这部作品。主角彭于晏在
#个月的时间里疯狂练习体操，所有
剧组成员，包括林育贤自己，全部来到
台湾宜兰县，和当地人一起生活。从外
形到心灵的蜕变，让他们最终把阿信
深植在观众内心。
可见，一个靠谱的电影团队，可以

把一个普通的故事讲得动听起来。例
如被观众嚼烂了的“丧尸题材”，被导
演延相昊贴上情感标签后，变成今年
广受好评的《釜山行》。导演吴思远这
么告诉记者，一个优秀的电影团队，可
以把一个好剧本里的故事用最真实、
最完整的手法展现给观众，甚至用剪
辑、镜头和细节等风格化的东西，为这
个故事锦上添花。

好剧本稀缺
今年，毕赣的一部《路边野餐》，被

国内电影人誉为“把中国电影从意大
利新现实主义时期拉到法国新浪潮时
期”，影片令观众在观看的同时，感受
到文艺片带来的快感和愉悦。然而，如
今的国产片里，像这样艺术口碑双丰
收的影片实在太少。中国电影文学学
会会长、编剧王兴东指出，如今电影的
泛娱乐化，令其成为机械化、快餐式的
消费。“只求数量，无求质量；只求科技
手段，无视文学功夫。那些没有孕育成
熟的电影创作，单靠武打、特效来支
撑，足见如今作品急功近利的程度。”
在评论家毛时安眼中，如今好剧

本稀缺，年轻观众的观影品位都被好
莱坞用娱乐主义和技术主义引导了。
“不断迁就娱乐主义的倾向，让影视创
作者难以坚持自己基本的立场。”他举
例称，有一名知名编剧，在面对投资人
的时候，居然说出了“这些角色，你们
想让他死就死，想让他活就活”的话，
毫无自己的立场。
很多人在看完《安娜·卡列尼娜》

之后，问列夫·托尔斯泰，最后为什么
让安娜卧轨自杀？他说：“艺术创作者
应该按照人性的逻辑，去表达自己对
时代的看法，而不被任何人和事左右。”
这才是成就一部好剧本的基础，也是
一部好电影的要素。本报记者 张艺
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! ! ! !本报南通海门电 全国首创、专门
陈列中国田园山水画史图片的“中国
田园山水画史馆”昨天在南通海门市
开馆，来自北京、上海、南京、广东、深

圳等地的专家学者及画家到场祝贺。
“中国田园山水画史馆”共分“田

园山水，艺术瑰宝”“起源发展，代代相
传”“史学理论，应运而生”“诗意田园，

美丽中国”“走进北京，走向世界”五个
部分。“生态·乡愁”首届中国田园山水
画双年展同时在海门开幕，$%% 位画
家的 $#%幅作品，印证了“看得见山，
望得见水，记得住乡愁”的精神家园的
无穷魅力。 （恽甫铭）

!中国田园山水画史馆"南通海门开馆


